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ПРОБЛЕМЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ

Пупырев Е. И. Особенности проектирования систем водоснабжения и водоотведения в России 5
Модернизация систем водоснабжения и водоотведения в России так и не стала общегосударственной задачей. Программа «Чистая вода России», на которую после долгих обсуждений выделено 9 млрд. руб. на 3 года, по существу провалилась. Развитие и модернизация региональных систем водоснабжения и водоотведения идет за счет собственных и заемных средств операторов водной отрасли. Это обусловливает специфику проектирования систем в России.
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PROBLEMS, PERSPECTIVES

Pupyrev E. I. Features of Designing of Water Supply and Wastewater Disposal Systems in Russia 5
Modernization of water supply and wastewater disposal systems in Russia did not become a nation-wide problem. The Pure Water Program for realization of which 9 milliard roubles were allocated for 3 years after long discussions essentially failed. Development and modernization of regional systems of water supply and wastewater disposal are executed at the expense of own and borrowed funds of the operators of the water branch. It determines the specificity of designing of systems in Russia.
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ЗАКОНЫ, СТАНДАРТЫ, НОРМАТИВЫ

Мазаев В. Т., Шлепнина Т. Г. Оценка степени санитарной опасности соединений кремния в природной и питьевой воде 13
Дан обзор литературы о роли кремния в организме человека, его токсикокинетике, проведен критический анализ научного обоснования гигиенических нормативов предельного содержания соединений кремния в природной и питьевой воде. Обращено внимание на отсутствие нормативов по содержанию кремния в воде в зарубежных нормативных документах в силу неактуальности вопроса. Предложено аннулировать норматив по предельному содержанию кремния в воде в отечественной нормативной базе ввиду отсутствия должной его обоснованности.

Ключевые слова: питьевая вода, кремний, предельно допустимая концентрация, норматив, жесткость, солесодержание.

LAWS, STANDARDS, NORMATIVES

Mazaev V. T., Shlepnina T. G. Assessment of the Sanitary Hazard Degree of Silicon Compounds in Natural and Potable Water 13
The survey of literature on the role of silicon in the human body, its toxicokinetics is conducted; the critical analysis of scientific substantiation of hygienic standards of maximum concentration of silicon compounds in natural and potable water is made. The attention is paid to the absence of standards concerning the silicon content in water in the foreign standard specifications because of non-actuality of the problem. It is proposed to cancel the standard of limit content of silicon in the domestic normative base in connection with the absence of its proper reasonableness.
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ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ

Бекренев А. В., Кинебас А. К., Кармазинов Ф. В., Мельник Е. А., Нефедова Е. Д. Выбор реагентной технологии антикоррозионной обработки воды водораспределительной сети Санкт-Петербурга 21
Вторичное загрязнение водопроводной воды Санкт-Петербурга железом обусловлено высокой коррозионной агрессивностью воды реки Невы – источника водоснабжения города. Рассмотрены методы снижения этого параметра воды. Выбрана технология нейтрализации коррозионной агрессивности, основанная на введении в обрабатываемую воду хлорида кальция и карбоната натрия. Технология стабилизационной обработки воды внедрена на Сестрорецкой и Петродворцовой водопроводных станциях Санкт-Петербурга.
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POTABLE WATER SUPPLY

Bekrenev A. V., Kinebas A. K., Karmazinov F. V., Melnik E. A., Nefedova E. D. Choice of Reagent Technology of Anticorrosion Water Treatment for Water-Distributing Network of St. Petersburg 21
The secondary pollution of city water in St. Petersburg with iron is caused by the highly corrosive aggressiveness of the Neva’s water, the source of the city water supply. The methods of reducing this water parameter are considered. The technology of neutralization of corrosive aggressiveness based on the injection of calcium chloride and sodium carbonate into water treated has been chosen. The technology of stabilizing water treatment has been introduced at the Sestroretsk and Petrodvorets water supply stations of St. Petersburg.
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Иванов А. С. Определение минимальной эффективной дозы ультрафиолетового облучения 25

Описан процесс исследования воды для оптимального и обоснованного выбора мощности системы ультрафиолетового облучения. Показана эффективность обработки воды ультрафиолетовым излучением в зависимости от содержания в воде взвешенных частиц. Приведен график зависимости производительности систем ультрафиолетового обеззараживания от коэффициента пропускания воды. Обоснована необходимость проведения предварительного модельного ультрафиолетового облучения и составления заключения до поставки оборудования на реальный объект заказчика.

Ключевые слова: ультрафиолет, дезинфекция, обеззараживание, сточные воды, водоподготовка.

Ivanov A. S. Determination of the Minimal Efficient Doze of UV-Irradiation 25
The process of study of water for optimal and valid choice of power of the ultraviolet irradiation system is described. The effectiveness of water treatment by ultraviolet irradiation depending on the content of suspended particles in water is shown. A diagram of the dependence of performance of ultraviolet disinfection on the water transmission coefficient is presented. The necessity of conduction of the preliminary model ultraviolet irradiation and drawing up of the conclusion before the delivery of equipment to the real object of the customer is substantiated.
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Рудникова Г. И., Зеленин А. М. Обеззараживание воды ультрафиолетовым облучением на водоочистных сооружениях г. Ангарска 28

В целях повышения барьерной функции в отношении вирусов, паразитов и водных бактерий на водоочистных сооружениях г. Ангарска в 2009 г. введена в эксплуатацию станция ультрафиолетового обеззараживания питьевой воды. Оборудование станции размещено в здании блока основных сооружений перед вертикальными смесителями. С первых дней работы станции установлена высокая эффективность метода УФ-обеззараживания. Результаты анализов показали полную инактивацию всех водных микроорганизмов, а также зависимость интенсивности излучения ламп от физико-химичских свойств речной воды. С целью устранения этой зависимости предложена альтернативная схема подачи воды: на установки УФ-обеззараживания поступает не речная, а очищенная после фильтров вода.
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Rudnikova G. I., Zelenin A. M. Water Disinfection Using the UV-Irradiation at Water Treatment Facilities of the City of Angarsk 28
For the purpose of improving the barrier function with respect to viruses, parasites and water bacteria at water treatment facilities of Angarsk the station of potable water UV-disinfection was put into operation in 2009. The station’s equipment is located in the building of main facilities block before the vertical mixers. From the first days of operation the high efficiency of the UV-disinfection method was established. The analyses results show the complete inactivation of all water microorganisms and dependence of intensity of lamps radiation on physicochemical properties of river water as well. For the purpose of eliminating this dependence the alternative scheme of water feed is offered: treated water after the filter is delivered to UV-disinfection plants instead of river water.
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Лезнов Б. С. Методика оценки эффективности регулируемого электропривода в насосных установках водоснабжения и водоотведения 34
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Leznov B. S. Procedure of Estimation of Efficiency of an Adjustable Electric Drive in Pumping Plants of Water Supply and Wastewater Disposal 34

ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД

Алексеев М. И. Расчет расхода и объема талого стока с урбанизированных территорий 46

Расходы и суточные объемы талых вод с урбанизированных территорий в отдельных случаях могут превышать расчетные значения расхода дождевых вод с рассматриваемого бассейна стока. В технической литературе приводятся данные лишь о максимальных интенсивностях или суточных слоях снеготаяния малой обеспеченности (менее 50%), что соответствует периоду однократного превышения более 1,5 лет. В то же время дождевые сети наиболее часто рассчитываются на дожди с периодом однократного превышения интенсивности 0,33–1 год. На основе данных по кривым распределения обеспеченности, наиболее характерным для снеготаяния, получены значения суточных слоев талого стока при малых периодах превышения интенсивности.
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WASTEWATER TREATMENT

Alekseev M. I. Calculation of Discharge and Volume of Snowmelt Runoff from Urbanized Territories 46
In some cases the discharges and daily volumes of snowmelt runoff from urbanized territories may exceed the calculated values of rain water discharge from the runoff basin considered. The technical literature cites only the data on the maximum intensities or daily layers of snow melting of small probability (less than 50%), which corresponds to the period of a one-time exceeding over 1,5 years. At the same time, the rain networks are most often calculated for rains with a period of one-time intensity exceeding of 0,33–1 year. On the basis of data on probability distribution curves the most characteristic of snow melting, the values of daily layers of melted runoff at small periods of intensity exceeding are obtained.

Key words: rain and melt waters, intensity of snow melting, security, hydrograph of runoff, discharge and volume of melt water.

Орлов Б. В., Бойкова И. Г., Печников В. Г. Экологическая реабилитация московской городской водоотводящей системы 51

На основании результатов многолетних исследований специалистами МосводоканалНИИпроекта разработаны предложения по модернизации системы отвода и очистки поверхностного стока с территории Москвы с учетом экологических требований, предъявляемых к водным объектам – водоприемникам. На основе анализа изменения концентрации загрязнений в поверхностном стоке по мере его движения по различным звеньям водоотводящей системы дан прогноз возможного снижения уровня загрязнения водных объектов города в результате проведения комплекса мероприятий по реконструкции системы водоотведения и повышения уровня благоустройства городских территорий. Предложения учитывают взаимосвязь и взаимодействие всех водохозяйственных систем города и могут быть использованы при поиске оптимальных решений по организации отвода и очистки поверхностного стока для отдельных водосборных бассейнов, а также при актуализации Генеральной схемы отвода и очистки поверхностного стока с территории Москвы совместно с Программой по реабилитации водных объектов города.

Ключевые слова: водный объект, канализация, поверхностный сток, гранулометрический состав загрязнений, очистные сооружения, биопруд, нефтепродукты.

Orlov B. V., Boykova I. G., Pechnikov V. G. Ecological Rehabilitation of the Moscow Municipal Wastewater Disposal System 51
The suggestions about modernization of the disposal and treatment system of surface runoff from the territory of Moscow with due regard for environmental requirements set for water objects-water receivers have been developed by specialists of MosvodokanalNIIproekt on the basis of investigations of many years. The prognosis of possible reduction in pollution level of the city’s water objects as a result of execution of complex of measures aimed at the reconstruction of the wastewater disposal system and enhancement of the level of improvement of the city’s territories has been made on the basis of the analysis of change of pollutants concentration in the surface runoff in the course of its movement along the different parts of the wastewater disposal system. The suggestions take into account interconnection and interaction of all city’s water-management systems and can be used for search of optimal solutions concerning organization of surface runoff disposal and treatment for certain water collecting basins as well as in the course of actualization of the General scheme of disposal and treatment of surface runoff from the territory of Moscow together with the Program of rehabilitation of the city’s water objects.
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Линев С. П., Григорьева Е. В., Минакова Н. С., Воскобойникова В. Е. Липецкая станция аэрации на службе экологической безопасности региона 59
Приведен план развития биологических очистных сооружений г. Липецка с использованием современных технологий и оборудования для очистки сточных вод. Рассмотрен опыт привлечения инвестиций в условиях ограниченного бюджетного финансирования. Полный комплекс мероприятий по реконструкции очистных сооружений позволит обеспечить качественную очистку сточных вод города в соответствии с требованиями, предъявляемыми на сброс в водоемы рыбохозяйственного назначения, что улучшит санитарно-эпидемиологическое состояние реки Воронеж.
Ключевые слова: экологическая безопасность, очистные сооружения, реконструкция, нитри-денитрификация, ультрафиолетовое обеззараживание, частотно-регулируемый электропривод.

Linev S. P., Grigorieva E. V., Minakova N. S., Voskoboynikova V. E. The Lipetsk Aeration Station at the Service of Ecological Safety of Region 59
The plan of development of the biological treatment facilities of the city of Lipetsk using the modern technologies and equipment for waste water treatment is presented. The experience of attraction of investments under conditions of limited budget financing is considered. A full complex of actions on reconstruction of treatment facilities will make it possible to ensure high-quality treatment of the city’s waste water in accordance with the requirements for discharge into fisheries water bodies, which will improve the sanitary-epidemiological conditions of the Voronezh River.

Key words: ecological safety, treatment facilities, reconstruction, nitri-denitrification, UV-disinfection, frequency-controlled electric drive.
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Berezin S. E. On the Benefit of the Initiative 7 = 2 63
ОБРАБОТКА ОСАДКОВ СТОЧНЫХ ВОД

Сидоров С. М., Керин А. С., Соколова Е. В. Применение установки «УГОС-110» в технологических процессах обработки осадков сточных вод 66
Приведены результаты исследований по изучению возможности применения установки «УГОС-110» для повышения эффективности обработки избыточного активного ила в технологических схемах очистки бытовых сточных вод. Обработке подвергался неуплотненный активный ил из вторичных отстойников. В результате исследований установлено, что применение оборудования «УГОС-110» наиболее целесообразно на очистных сооружениях биологической очистки хозяйственно-бытовых сточных вод производительностью до 3000 м3/сут. Это позволит повысить степень обезвоживания осадков, сократить расход флокулянта, снизить затраты на оборудование.

Ключевые слова: сточные воды, биологическая очистка, избыточный активный ил, обезвоживание, флокулянт, влажность осадка, уплотнение.

WASTEWATER SLUDGE TREATMENT

Sidorov S. M., Kerin A. S., Sokolova E. V. The Use of the UGOS-110 Installation in Technological Processes of Wastewater Sludge Treatment 66
Results of the study of possibility of using the UGOS-110 installation for enhancement of efficiency of excess activated sludge in the flow charts of domestic wastewater treatment are described. Non-densifying activated sludge from the secondary settling plants was treated. As a result it is established that the use of UGOS-110 equipment is the most preferred at facilities of biological treatment of domestic wastewater with output of up to 3000 m³ per day. It makes it possible to improve the level of sludge dewatering, reduce the flocculant consumption, cut equipment costs.

Key words: wastewater, biological treatment, excess activated sludge, dewatering, flocculant, sludge moisture content, compaction.

